



► Donald Trump observa a Elon Musk durante un acto de campaña.

Cómo Elon Musk consolida su poder político en EE.UU.

El hombre más rico del mundo ha sido llamado incluso como “presidente” de la próxima administración de Donald Trump, especialmente por el rol protagónico que ha adquirido en la discusión del presupuesto temporal de gastos. Algunos sectores han expresado su preocupación por la posibilidad de que Musk abuse de su acceso al mandatario y de su papel en la definición de la agenda republicana, en un momento en el que es objeto de múltiples investigaciones gubernamentales.

Por **Fernando Fuentes**

C

Ya a fines de noviembre, tras las elecciones presidenciales, la prensa estadounidense se preguntaba quién era el vicepresidente electo: Elon Musk o JD Vance. Aunque Donald Trump había prometido al hombre más rico del mundo un cargo destinado a crear un gobierno más eficiente, la creciente participación de Musk en las decisiones del próximo mandatario comenzaba a opacar el rol del compañero de fórmula del republicano.

Y esta semana el protagonismo del CEO de Tesla y SpaceX, además de propietario de X, no ha hecho más que aumentar los cuestionamientos sobre el verdadero rol de Musk en la próxima administración. Así lo dejó de manifiesto el diario *The Washington Post*, que destacó que el enorme papel que desempeñó el multimillonario tecnológico no electo en el rumbo del gobierno federal hacía un posible cierre alarmó a diversos sectores. “Esta semana, los críticos del hombre más rico del mundo dicen que ha obtenido un nuevo título: ‘presidente en la sombra’ de Estados Unidos”, destacó el periódico.

Los demócratas y algunos republicanos, indica el diario *The Economic Times*, están llamando a Elon Musk “presidente” después de que encabezara la campaña contra un proyecto de ley de financiamiento gubernamental respaldado por los republicanos, lo que posiblemente provocaría un cierre del gobierno federal durante las vacaciones.

Tanto Trump como Musk se oponen a un plan inicial para financiar el gobierno federal los primeros meses de 2025, al tiempo que el presidente electo exige a los legisladores que resuelvan el tema del límite de endeudamiento de Estados Unidos antes de que él asuma en enero.

En cuestión de horas, el miércoles, Musk utilizó su poderosa cuenta X para presionar a los republicanos de la Cámara de Representantes para que torpedearan un proyecto de ley de gastos que habría mantenido abierto al gobierno federal durante tres meses. Los rápidos mensajes de Musk, que incluían numerosas afirmaciones falsas sobre el contenido del proyec-

to de ley de gastos, rebotaron en Washington, donde algunos legisladores informaron que sus líneas telefónicas estuvieron sonando todo el día con llamadas de electores que vieron las publicaciones de Musk.

Más de 12 horas después de la primera publicación de Musk en la que llamaba a los legisladores a no aprobar el proyecto de ley, Trump y el vicepresidente electo JD Vance también emitieron una declaración en contra de la legislación, y los republicanos de la Cámara de Representantes desecharon el acuerdo, destacó el *Post*.

Musk mantuvo la ola de publicaciones críticas durante todo el día jueves mientras los republicanos de la Cámara de Representantes se apresuraban a encontrar una alternativa. Finalmente, los republicanos agregaron un aumento del techo de la deuda de dos años (una demanda clave de Trump) a una versión reducida del proyecto de ley original que Musk había criticado como “uno de los peores proyectos de ley jamás escritos”, aunque la diferencia de costo entre los dos fue solo marginal.

Ya el miércoles por la noche, las dos palabras “Presidente Musk” fueron tendencia en la red social X (antes conocida como Twitter) y otras plataformas, después de que el multimillonario tecnológico ayudara a frustrar el proyecto de ley de financiamiento gubernamental creado por el Partido Republicano.

El exrepresentante republicano Adam Kinzinger llamó a Musk presidente y a Trump vicepresidente y también agradeció a Dios por no estar más en el Congreso. Hizo estas declaraciones mientras aparecía en un panel de CNN para hablar sobre la enorme presión de los republicanos contra el proyecto de ley de gastos.

Críticas de legisladores

Según el *Post*, el enorme papel de Musk al llevar al gobierno federal a un posible cierre antes de Navidad ha alarmado a demócratas, académicos y grupos de vigilancia, mientras que algunos republicanos dijeron que su intervención fue desinformada.

La indignación repercutió en X. La representante Zoe Lofgren (demócrata por California) publicó una imagen generada por inteligencia artificial que mostraba a Musk manejando una marioneta de Trump. Y el representante Maxwell Frost (demócrata por Florida) escribió que “un multimillonario no electo fue coronado copresidente por el Partido Republicano”.

El Partido Republicano “le ha dado tanta influencia sobre cada

Fecha: 21-12-2024
Medio: La Tercera
Supl.: La Tercera
Tipo: Noticia general

Pág.: 35
Cm2: 189,1
VPE: \$ 1.881.209

Tiraje:
Lectoría:
Favorabilidad:

78.224
253.149
 No Definida

Título: **Cómo Elon Musk consolida su poder político en EE.UU.**

decisión que toma", dijo Frost al Washington Post el jueves. "O tienen miedo o se han doblegado y le han jurado lealtad al hombre más rico de la Tierra".

"Te amo Elon, pero necesitas tomarte cinco segundos para verificar tus fuentes antes de señalar a los oportunistas que buscan clics", tuiteó el representante Dan Crenshaw (repblicano por Texas), después de que Musk respondiera a un vídeo que afirmaba que Crenshaw estaba encabezando el esfuerzo por aumentar los salarios de los legisladores.

"Está claro quién está al mando, y no es el presidente electo Do-

nald Trump", escribió la representante demócrata Pramila Jayapal. "El presidente en la sombra, Elon Musk, se pasó todo el día despotricando contra la propuesta de ley de los republicanos, logró acabar con el proyecto de ley, y luego Trump decidió seguir su ejemplo".

El senador Bernie Sanders, independiente de Vermont, secundó su sentimiento. "Los demócratas y los republicanos pasaron meses negociando un acuerdo bipartidista para financiar nuestro gobierno. Al hombre más rico de la Tierra, el presidente Elon Musk, no le gusta".

El jueves, Trump y su equipo de

transición rechazaron las afirmaciones de que Musk era el único responsable del fracaso del plan de gastos. Trump dijo a NBC News que había discutido su posición sobre el proyecto de ley de gastos con Musk antes de las publicaciones del CEO de Tesla del miércoles.

Conflicto de interés

Musk, el multimillonario tecnológico que nunca ha sido elegido para un cargo, ha dicho que no son los republicanos quienes le dan el poder, sino "la gente". "Todo lo que puedo hacer es llamar la atención de la gente, para que puedan expresar su apoyo si así lo de-

sean", escribió Musk en X el miércoles.

La riqueza, los seguidores en línea y el poder político de Musk se han disparado desde la victoria de Trump en noviembre, después de que emergiera como el mayor donante político del país, invirtiendo 277 millones de dólares para respaldar al expresidente en su retorno a la Casa Blanca y otros candidatos republicanos.

Muchos grupos de vigilancia, apunta el Post, han expresado su preocupación por la posibilidad de que Musk abuse de su acceso a Trump y de su papel en la definición de la agenda republicana en

un momento en el que es objeto de múltiples investigaciones gubernamentales y parte en muchos contratos gubernamentales lucrativos.

Musk tiene conflictos de intereses debido a la dependencia de sus empresas del gobierno, dijo Martin Gilens, profesor de políticas públicas en la UCLA que ha estudiado la desigualdad económica en la influencia política. "Es una especie de tormenta perfecta, en el sentido de que no fue elegido y ocupa una posición aparentemente muy influyente, por lo que eso es problemático para empezar", comentó al Post. ●